

E

Editorial

Seguidilla de accidentes en minería

El 2025 se perfila como un año récord en fatalidades. ¿Qué hay detrás de estos lamentables hechos?

Desde el rescate de Los 33 de la mina San José, la minería se puso exigentes estándares para que hechos parecidos no volvieran a ocurrir. Así por años las fiscalizaciones subieron y las tasas de accidentabilidad bajaron notablemente, transformando a la minería en un ejemplo de seguridad.

Sin embargo, este año el panorama cambió con una seguidilla de accidentes fatales especialmente en Tierra Amarilla. El último fue en la mina Fresia con dos fallecidos.

No podemos retroceder a estándares que mostraron la peor cara de la seguridad minera. Los 33 se salvaron pero eso no quiere decir que siempre eso pase en otras situaciones.

Parece preciso ahondar en este fenómeno. Atacama, especialmente la provincia de Copiapó, tiene una historia larga en pirquinería y la seguridad no fue prioridad por años, hasta que expertos y autoridades se dieron cuenta que no era normal ver a personas falleciendo por derrumbes u otros hechos.

Entonces ¿por qué estamos volviendo a tiempos negativos si las lecciones se supone que se han aprendido? La irresponsabilidad de meterse a yacimientos es pan de cada día, pero también el problema es que hay muchas faenas abandonadas o funcionando de forma irregular, a tal punto que es imposible una fiscalización adecuada.

Pero ¿puede ser también que el constante trabajo esté haciendo colapsar las minas? ¿hay cambios geológicos que se deben analizar? ¿cómo influye el desempleo en el sentido de que pirquineros buscan sustento en estas condiciones?

Debemos hacernos todas las preguntas posibles y es de esperar que lo ocurrido este año obedezca solamente a temas puntuales, porque en cualquier momento podríamos volver a vivir una tragedia de grandes magnitudes. Los 33 se salvaron pero eso no quiere decir que eso se repita en otras situaciones.